

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

Nuestra caducidad es bien notoria. No lo dudamos; las inspiraciones que nos vienen de la moderna Rusia, son, por tales cosas, las que edifican el nuevo mundo que la mayoría desea, a pesar de que todas las informaciones tendenciosas que se circulan en telegrafos y en torres de Bengel, el actual camino del admirable pueblo, hacen a este poco apetecible en sus presentes actividades dignas a la verdad, de un detenido estudio y de una cuidadosa consideración; aunque se crea lo contrario por los espíritus arraigados en los mandatos dudosos por ese mundo tradicional. A través de las tendenciosas noticias y de los relatos que a nosotros llegan acerca de la nueva organización que podemos deducir, aunque de una manera incompleta, la actividad de ese gran pueblo dentro de los términos en que aquella se funda, y así descubrimos que esa organización está basada en ideales perfectamente humanos, como lo prueba su actuación pedagógica, que si no es todo lo completa que fuera de desear, es porque el admirable pueblo vive hoy en un período de lucha con el espíritu arcaico que informa a las naciones de Occidente, y por lo mismo no está dispuesto a satisfacer plenamente los altos fines de una elevada actividad, cual es la educación del pueblo, ya que su plena realización necesita una tranquilidad y un reposo absolutos. En suma, señores, es necesario estudiar en sus raíces esa organización, ya que es posible que ella pueda ofrecernos un ejemplo digno, por lo menos, de todas las consideraciones. En tales aspectos que yo he pretendido trazar a partir de su sentido íntimo, oscila nuestro sistema actual de educación, el cual está sujeto a los términos indicados por la ley transcrita en el principio de este capítulo. En síntesis, es ese nuevo estado social que va transformándose cada vez más definido, más cierto, más concreto, y que ha de establecerse, si no dudaría, sobre una cimentación pedagógica, fundada en el respeto a la conciencia individual, correspondiente las nuevas normas que los encargados de la educación del pueblo habrán de referirse en el porvenir. Se va, indudablemente, a una mayor libertad en el individuo, libertad solo fundada en la conciencia de sí, ya que el concepto de libertad no puede basarse más que en el pleno conocimiento del que la usa que indudablemente no puede ser más que aquel que tenga suficiente entendimiento para dirigir sus actividades voluntarias por el camino directo que conduce al estado de perfección. Hablamos de libertad, concepto hermoso a todas luces, pero el uso de la libertad hay que condicionarlo, no de otra manera que basándose en aquel estado individual que se caracteriza por estar en la posesión íntegra de todas las actividades que de una manera reflexiva le son propias; que tal concepto es determinante, para esa de la conciencia individual completamente formada. Porque ignoréis desirme, si es posible, conceder el uso de esa libertad a un analfabeto absoluto, absoluto en el sentido de no poder desarrollar su vida de relación más que empleando sus facultades subconscientes, solo sus fuerzas instintivas? No: un analfabeto es siempre un captado, un desposeído, un ente peligroso, hasta cierto punto, para la colectividad. La futura organización política-social no puede admitir, por su mismo carácter, más que individualidades perfectamente formadas, aquellos que en su conjunto, como dice Kautsky, reúnan una serie de condiciones previas materiales y psíquicas; en concreto, una masa que sea consciente no solo de sus deberes para con el conjunto, sino también que haya adquirido, por una larga obra de organización, el hábito de la disciplina voluntaria y el de la autonomía y que sea asaz inteligente para distinguir lo posible de lo imposible; los dilectores científicos y bien instruidos de los demagogos ignorantes y científicos. Se deduce del fondo de dichas afirmaciones que para merecer la preciosa libertad se necesita una perfección

moral y una conciencia sin tacha posible. Nos insinuáramos más en tan trascendental respecto si no temiéramos incurrir en la indelible prolijidad impropia de un trabajo como éste. Así queda para que el que quiera, reflexione sobre él, ya que bien lo merece.

De todas esas consideraciones se desprende el estado de inquietud que sufren los educadores de nuestros días, los cuales, viviendo a la espera de las nuevas normas de conducta profesional, están detenidos en un período estacionario, de transición pedagógica, y, por lo tanto, de indecisión para dar el paso de avance que su profesión demanda, con el fin de cumplir debidamente las determinaciones eficaces para la completa realización de su trascendental función pública.

En tal situación, nuestros educadores formábase esta pregunta: ¿Cuál ha de ser la orientación definitiva que hemos de adoptar para contribuir a la formación del hombre futuro, según las nuevas formas pedagógicas? La pregunta es legítima, porque los educadores deben vivir en el presente, basar su función en el presente, pero mirando al porvenir, porque en el porvenir está la resultante de su obra educadora. Por si de algo vale ahí va mi respuesta.

No quiero incurrir en el pecado de profecía que los profetas, a no ser los bíblicos, están muy desacreditados. Pero sin caer en tal debilidad voy a decir mi opinión que se librará muy bien de hacer afirmaciones, ni de aventurar promesas definitivas en tan magno problema, ya que es empresa harto espinosa sentar conceptos precisos y definitivos acerca de una cuestión tan vital y de tanta trascendencia en una época, como la nuestra tan imprevisible en sus determinaciones ideológicas. Necesito, ante todo, que me permitáis discutir antes en el punto referente a nuestra situación pedagógica actual, ya que ésta habrá de darnos las conclusiones que aquí voy a verter.

(CONTINUARA).

PASÓ EL DOMINGO...

Que fué un día de esos de los que puede decirse sin ser muy hiperbólicos "que no amanece". Llovió mucho desde las primeras horas de la mañana, y a las diez todavía no se veía bien; luego, para las tres de la tarde hubo que encender las luces. ¡A ver si puede decirse que el domingo no amaneció! Estuvo todo el día anocheciendo.

Estuvieron las calles desanimadas, porque no teniendo la gente el aliento de ir de paseo, no quisieron salir de casa, pero, en cambio, estuvieron animadísimo los templos, los mercados, los cafés y los bares, estos lujosos "bares" de San Sebastián, que no los hay en muchas grandes capitales. A la hora del vermouth hubo que cejar el "completo", y para pasar el rato se habló de elecciones, con comentarios por todos los gustos. ¡Y hubo comentarios bien sabrosos por cierto, a posta del Día Jaio!

En la parroquia de Santa María, que estuvo plétorica de público, celebró el Orfeón su fiesta religiosa, y luego, en su domicilio social, su fiesta profana, todo ello con motivo de sus bodas de plata. Fué el Orfeón "la nota" saliente del domingo.

Intil será afirmar que no hubo concierto a mediodía en el Bulevar.

Por la tarde, se reconcentró toda la animación de la ciudad en los locales cerrados, porque ni como broma se podía pensar en ir de paseo, a no ser con escotandras.

En el frontón hubo un enorme concurrencia que por poco roviestán las paredes a impulso de la presión interior y del griterío de los corredores. En los teatros hubo llenos tan formidables que en las localidades no numeradas se dió el caso de la penetrabilidad de los cuerpos, pues había unos espectadores dentro de otros. Y lo que hemos dicho de los teatros, dicho queda para los cines y para los cafés, que también

son cines con gotas, y para el "hall" de La Perla, donde la banda "La Harmonia" —con hacho y bombo—quitó hasta el pretexto del frío a los conforares de parejas que allí se congregaron.

No faltó quien combatió la humedad del exterior con otra "humedad" interior, pero —que nosotros sepamos, al menos—no hubo lamentables consecuencias.

Se resume: que el domingo fué uno de esos días en que la ciudad hubo de recomponerse en sí misma... ¡Y no se pasó del todo mal!

Programa del Gran Casino

- Martes 30 de Noviembre de 1920.
Domingo 28 de Noviembre de 1920.
- A las cinco de la tarde y diez de la noche, espectáculo variado y cinematográfico artístico.
- PROGRAMA
- PRIMERA PARTE
1. Orquesta.
 2. Cinematógrafo.
 3. «En su defensa». Comedia en cuatro partes, Primera, segunda y tercera parte.
 4. ALHAMBRA 5. Englands Profing Dancers and Tambourinis.
- SEGUNDA PARTE
4. Orquesta.
 5. Cinematógrafo.
 6. «En su defensa». Cuarta parte.
 6. GLORIA DEL REY, cauzonectisig

Regalo de Lotería

El Siglo, en obsequio a su numerosa clientela regala, como todos los años, 25 céntimos de Lotería para Navidad, por cada cinco pesetas de gasto que se haga en sus establecimientos de calzado.

¡A calzarse económico, y a por el "gordor", que este año lo tiene secuestrado "El Siglo" y no lo dejará marchar! ¡Alguna vez tenía que ser!

EL SIGLO, Avenida, 20. Loyola, 2

Contadores Meinecke

son los mejores contadores de agua, los más económicos, los de más duración.

No tienen rival

Entrega inmediata, grandes existencias

Se necesitan representantes en todos los pueblos de la provincia.

Rogelio Michel y Compañía

San Marcial 13 bajo
SAN SEBASTIAN

A los industriales

Se alquilan dentro del casco de la población, dos locales de unos 200 metros cuadrados cada uno, aproximadamente.

Informarán: Puenteerrabia, 32. Oficina Terrabia, 33.

Para la industria de la leche recomiendo mis máquinas alemanas

- DESMAZADORAS LANZ
MANTEQUERAS DE TODOS TAMAÑOS Y CUBIDAS
MEZCLADORAS DE TODAS CLASES
PASTEURIZADORAS DE 300 HASTA 2.000 LITROS
REFRIGERANTES DE TODAS CLASES
ESTERILIZADORAS PARA BOTELLAS Y GANTAROS
HOMOGENIZADORAS DE 1.000 A 2.000 LITROS
APARATOS ESPECIALES PARA ANALISIS DE LECHE
DEPOSITOS ESPECIALES PARA LECHE
BOTELLAS DE CRISTAL
JARROS ESTERILIZADOS PARA LECHE

SECCIÓN LECHERÍA

Casa Félix Schlayer Sucesor de Alberto Ahles y C.

Reina, 35 y 37. - MADRID

Sucursales: Sevilla, Córdoba, Badajoz, Pamplona, Zaragoza, Palencia y Ríoseco

El Acido Úrico en el organismo es lo que produce

EL REUMATISMO · LA GOTA · LA ARENILLA

Conviene a los artríticos disolver el ácido úrico cuando padezca de dolores, o para evitarlos. El único producto que disuelve en mayor proporción el ácido úrico y que al mismo tiempo es un antiséptico urinario e inofensivo es la PIPERAZINA. — Si se quiere tener la certeza de tomar una buena PIPERAZINA bien preparada bajo la forma granular, que activa su acción por qué dudar? Tómala que los Médicos del mundo entero recetan a sus enfermos.

LA PIPERAZINA MIDY